
文：透過閱讀這件事，您看到了怎樣的其
他人所注意不到的台灣？

楊：用閱讀的態度來看台灣的話，我會注
意到這段時間台灣發生的一些變化，
用一個比較大一點的角度說，談到跟
文化文創有關係的話，台灣最大特色
是它找到了或說保留了一些沒有產業
化的東西，這是它最大的活力和值得
被珍惜的資源所在。
如果我們從香港談起，過去十幾年香港對台灣
產生過兩波巨大的衝擊，一個是媒體，就是黎智
英到台灣。另一個是出版，這兩個衝擊進入到台
灣之後，對兩個產業的衝擊方向是一樣的：都讓
台灣意識到了我們的出版和媒體沒有產業化。香
港受到英國傳統影響，很早就知道什麽是資本主
義，而產業化很重要一點就是追求規模經濟——
什麽事情用什麽規模做，不能太大也不能太小，
第一件事要解決這個規模。
台灣過去沒有這種規模經濟的概念，香港人來
了之後，台灣一下意識到說：哦！你以為你的報
紙很大，但你是大而無當，沒有用對的規模，你
的資金和你在做的報紙之間有落差，專業化很多
東西遠不如黎智英。而因為受到香港影響，台灣
的媒體迅速產業化。
但我們看今天剛剛好倒過來，台灣的媒體現在
很糟，很慘很慘，因為它產業化了。而香港的出
版進駐台灣之後，有同樣的狀況。一度大家也想
為台灣出版業找到一個對的規模，因為大家發現

原來台灣出版業的規模都太小
了，所以開始膨脹它的規模。但
現在看起來，台灣今天的出版之
所以還可以有活力，是因為這一
塊在台灣很早就開始走不通了。
傳媒那邊因為一直走得通，所

以走得很差。而出版這幾年開始
倒過頭來追求一種手工業的規
模，因為你發現，你不能追求規

模經濟。規模經濟有很多東西以出版來說無法
做。從規模經濟角度看，台灣有個很有產業概念
的《天下雜誌》，但它們做出版做得就不成功。
大家都知道台灣兩個「天下」的招牌，一個《天
下雜誌》，一個天下文化，前者做雜誌很好，出
版沒什麼成績，而後者出版做得好，但《遠見》
雜誌就做得一般，
如果看《天下雜誌》出的書，會發現從封面到

內文都是同樣的版式同樣的紙張。從產業化來
看，它當然有道理啊。我一年出四十本書都是這
種紙，當然可以讓我的紙價比較低，在跟印刷廠
談的時候可以殺價，因為比較容易印。這種生產
線的概念讓它的出版一路都做得不是很成功，而
未來會更危險，
因為台灣出版市場現在走的方向是越來越精

緻，這樣你才能找到一條路去抗拒網絡的概念，
《天下雜誌》以為讀者來買書是要看內容。但台
灣出版業現在很有趣的發展是大家開始意識到，
單純看內容，你根本沒法和網絡競爭，讀者之所

以來買書，是因為讀者喜歡書作為一個物件給我
的感覺。當你還原回「人和這個物件」的關係，
就有太多可能性，那就必須用手工業方式做——
我有不一樣的紙張、裝幀、設計，去讓這個物件
吸引我。這是不同的面對「人跟物件關係」的多
元道理。
像台灣的電影，對我來說就是處於精神分裂狀

態。因為台灣電影很重要的一個精神就是它非產
業的那一部分：很個人很手工業，最好玩的是
《海角七號》（被普遍認為是標誌近年台灣電影
復興的起點）是那種舊的手工業方式拍出來的，
因為那種方式吸引人，電影很成功。但後來魏德
聖去用產業的概念拍《賽德克．巴萊》，從非產
業化道路走到產業化操作。這當然是我的偏
見——但我會認為魏德聖正因為這樣，把後面一
群台灣年輕導演害慘了。
《海角七號》之前，包括魏德聖自己，大家都
在想我要拍出一部什麼樣的電影？為什麽這部電
影是我的？可是《賽德克．巴萊》之後，所有年
輕導演都在想，我要怎樣有個項目有個案子然後
到處去找錢？
當然這樣拍電影從一個意義上是對的——中國

大陸所有導演都在這樣拍。你沒辦法跟他溝通
說，你可不可以告訴我，為什麽你要這樣去導一
個電影？他說因為有這個劇本，我可以找梁朝偉
范冰冰，因為范冰冰來了，後面有多少錢就進
來。但台灣不可能玩這個把戲，你玩這個把戲，
你在中國大陸在韓國面前，根本沒有位置。

這是外面的人可能不是那麼容易看到的台灣，
但是我會看到。台灣在電影這一塊如果可以自給
自足有創意一直發展下去，它不會是這種電影，
它現在可能更多是紀錄片。台灣紀錄片為什麽非
常精彩？因為大家知道沒有條件產業化，你不可
能花五百萬，想透過票房拿回這筆錢。你的設想
是把自己所有資源全部集中了，我有這筆錢我可
以拍到什麽東西？這種方式做出來的東西，會很
有特色，會很台灣。
閱讀台灣，讓我發現，台灣這兩三年非產業化

的部分在慢慢復甦。
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文：我們普遍認為，台灣的語文功底是兩岸三地中最好的。您怎麼看？
楊：台灣的確有一種台灣式言談，它的說話方法和文字，是與這個地方的生活結合在一起的。很難離開這個地方的生活去想像，倒過來
如果這個地方的生活基礎被破壞了，這種言談和文字也就不存在了。香港和大陸更多看到的是台灣和過去傳統的那個關係，包括中
文比較古老的部分對台灣的影響。而你看到新一代台灣作家或者一般人的寫作和說話，那個傳統還是有，傳統的語言講究：我不能
把所有話講滿。
其次既然文字是寫傳統的影響，我就不能大喊大叫。台灣是一個沒有失去溫和緩慢說話能力、沒有失去含蓄說話能力的地方。並

不是台灣太特別，而是因為它之於中國大陸那個很特殊的歷史情境。也正因為台灣人用這種方式說話，大家就不太可能那麼急切地
生活，它作為一種力量一直在，但語言運用的特別的方式也會改變。

文：台灣近年回到一種手工業的方式，和它的經濟競爭力變弱是否有關係？
楊：當然是競爭的結果。但在全球化角度上，台灣很早就找到它的位置，到今天為止這個位置也並沒有那麼容易

動搖，例如說台灣經濟最重要的位置是高端代工。只要蘋果產業鏈繼續存在，有些台灣的角色這十幾二十幾
年還是無法被取代。像1999年「九二一大地震」之後，股市大跌，大家才發現全球電子業生產鏈會因台灣
地震而受影響。
所以我想真正的原因不是經濟，而是中國大陸的崛起。台灣新的定錨必然要相對於中國大陸，有些東西在

這個結構之下你必須承認必須接受。
台灣尤其在文化上的東西很特別。中國大陸這幾年是把所有文化多樣性都單一化——所以兩岸四地的流行
音樂和電視產業，基本上台灣沒有人了，稍微好一點的人才都去了大陸。你沒有辦法抗拒這個，那些人才根
據這個產業的邏輯在走。這就是一種新的競爭引發和啓發的。在那個競爭上面，你必須要懂得放棄，台灣要
知道你的角色就是這樣，台灣要學會做一些小規模的東西。
而台灣在要把別人吸引過來之前，自己要先相信自己。這個「相信」如果是說我的用意就是讓你看到我，

那就永遠不會成功，一定是開頭的時候是你自己非常相信：你是為了自己為了台灣本身去做這件事。我認為
真正能做到這樣，才會讓人覺得是不一樣的東西。
為什麽過去三五年才會開始積蓄這種能量？因為我們會在跟中國大陸的人具體接觸中不斷發現，你帶人家

去日月潭，毀掉了自己的日月潭，人家也不知道自己為什麽要來。但是你本來沒打算吸引他們的那些自己要
吃要用的東西，反而很吸引大陸朋友。他們投射出了：我看到了大陸沒有的東西。
我所看到的台灣，經過這麼久，照道理依台灣歷史，台灣本來是個很難找到主體的地方，但就在這樣的環

境和狀況底下，慢慢我自己都會有這樣的感覺，有些東西會慢慢明確，有些東西在變成台灣的自我認同。

文：為何會用定錨與漂流來形容閱讀？
楊：我想講閱讀最美好的一件事情就是它非常神奇，因為它可以基本上不需要
太高的代價，在非常短的時間內借由閱讀把你從自我為中心的社會和時代
的主觀當中解放出來，這就是漂流——閱讀幫助我們離開原來的定點，你
才發現這個世界有這麼多地方你可以去。
因為閱讀，我不止可以去英國、南非，還可以進入完全不同的時代、心
理狀態和心情底下。但閱讀也是個悖論，如果你只讀一本本和現實無關的
書，你就會越漂越遠。但非常奇妙之處在於，當你讀到兩百本、三百本的
時候——我不知道你那些書讀的是什麽，而且通常讀到這種量時，每個人
讀的都不一樣，可它真的會產生一個神奇效果，到那時候你會自己在這些
書中找到一個定點。你自己會找到說，我是個怎樣的人，我生命中最在意
什麽？我真正關心什麽？這就是閱讀很重要的一個效果。

文：您一直在誠品講堂講重讀經典，那麼今天這個時代，我們回到
經典文本的意義在哪裡？

楊：閱讀的態度是有關係的。閱讀基本上是信念。誠實地說，經典
和一般作品的不同，有時候不是經典本身的不同，而是我們看
到那個經典的態度。一本書可以告訴我們多少東西？有時候你
有沒有選對書，並沒那麼重要，重要的是我用什麽態度去讀這
本書。說穿了，我們面對經典時比較小心謹慎，我們比較尊
重。你願意用尊重的方式去對待一個文本，得到的東西就會不
一樣。
我在誠品講堂講了十幾年。我需要的是一個閱讀態度。有些
學員跟我讀書很多年，譬如當他們在跟我在讀薩特卡繆時，他
們就很意外說，老師你是相信存在主義的？你是存在主義的信
徒？我說其實不是啊，這是我的基本態度，或者說，我需要你
們面對經典時，先謙卑地假定它的內容是有一定道理的。
我們讀經典的時候，先假定它有道理，先搞清楚它究竟想要
說什麼？再來評斷它究竟能否說服我。我先想盡一切辦法讓它
說服我，當然最後仍有可能無法被它說服，但那個時候你就會
清楚知道說我自己究竟相信什麽？
但很多時候我們不會有這種態度，對我們是很大損失。如果
我先抱持自己的信念去看待其他一切東西，那人怎麼可能這樣
活着呢？你怎麼可能相信任何事情呢？你就會錯過所有人類在
之前的不一樣的環境、時代所產生的跟我們時代有差距的東
西。但往往人連這樣的損失都不知道。
借由經典，其實就是把我們帶離這個時代、這個以自我為中
心的社會背景，讓我們看到更多東西，看完之後你要怎麼評斷
是你的事，但先做這件事情比較重要。
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編按編按：：楊照這樣形容閱讀與台灣這兩件事的層次楊照這樣形容閱讀與台灣這兩件事的層次。。他說他說：「：「我認為閱讀這件事累積了人類上千年與書之間的我認為閱讀這件事累積了人類上千年與書之間的
關係關係。。所以閱讀其實是一種態度所以閱讀其實是一種態度：：面對書面對書，，我們會比較專注我們會比較專注，，比較孤獨一點比較孤獨一點，，因為讀書你只能自己因為讀書你只能自己
讀讀，，讀到的也只是自己讀到的東西讀到的也只是自己讀到的東西。。而如果把台灣當成一個現象去閱讀而如果把台灣當成一個現象去閱讀，，那可能會看到一些不是一般那可能會看到一些不是一般
每個人都看得到的台灣每個人都看得到的台灣——也就是我作為這樣一個人也就是我作為這樣一個人，，我作為我這樣的態度我作為我這樣的態度，，所看到的台灣所看到的台灣。」。」

作為少數能橫跨文學、政治及媒體等領域的台灣作家，楊照既是感性書寫的小說家，也是理性批判的評

論者。他曾經與好友一起寫作關於兩岸三地的「對照記」。而日前他來到香港，參與「台灣式言談」，則

又將鏡頭拉回台灣。這座島嶼究竟該如何閱讀？近觀和遠望又是否會帶來不一樣的衝擊與感受？我們與楊

照展開了詳細對談，與讀者一起分享一些他近年來透過閱讀所觀察到的台灣變化。
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